
□记者 乔小纳

“现在的沙颍河真漂亮！ ”谈到“创
文”以来周口的变化，市民杨女士竖起
大拇指。

近年来周口重视水系治理，明确了
沙颍河沿岸景观提升的方向。 沙颍河城
区段改造三期工程实施以来，杨女士看
到了两岸的喜人变化， 就买了辆自行
车，每天只要天气好就在沙颍河畔的景

观区骑行，看水面波光粼粼，赏天空万
里无云，品岸边空气清新，抚花蕊触感
轻盈，听鸟鸣阵阵清音。 杨女士告诉记
者：“我那在一线城市的儿子之前老跟
我商量去他那儿养老，有一天骑行的时
候我把沙颍河岸边的夕阳拍给他看，跟
他说周口现在越来越好了，我就在家舒
舒服服地待着，哪儿都不去了。 ”

沙颍河城区段具有丰富的林地 、
滩涂资源与独特的人文特色。 随着城

市建设的逐步推进， 沙颍河城区段的
水岸关系、城水关系呈现疏离状态，游
憩功能单一， 连接南北两岸的路段承
载能力有限，桥头交通堵塞问题凸显。
近年来 ，市委 、市政府高度重视 ，坚持
以人民为中心的发展思想， 以高品质
城市建设支撑高质量发展， 启动沙颍
河城区段改造工程， 着力打造标志性
生态人文景观廊道， 为周口创建全国
文明城市提供有力支撑。 ②2

沙颍美景引赞叹

□记者 王慕晨

“五一”前后正是聚会宴请的高潮，
如今在我市婚宴餐桌上， 适度点菜、剩
菜打包已蔚然成风。

4 月 29 日，在淮阳区一婚礼主题酒
店举办婚礼的何女士说：“浪费食物是
我们不希望看到的。 作为宴请方，我们
首先是发动亲朋好友打包，他们打包不
了的我们再打包。 ”她的丈夫常先生表
示， 出于盛情多点些菜肴在所难免，但
二次打包基本能够“清桌”，也是尽自己
所能减少浪费。

“婚宴上菜肴一般都会偏多，吃不
完是常事。 有一些菜从上桌到婚宴结

束动也没动过。 ”改婚礼主题酒店的工
作人员说， 一直以来酒店婚宴上的肉
菜、汤和主食，有时每桌只吃掉一半的
量，剩下只能扔掉。 每次婚宴下来造成
的浪费并不小。 不过，随着人们节约意
识增强 ，这种现象大为改观 ，婚宴 “打
包”的情况增加了很多。 “餐桌上的剩
饭剩菜少了， 我们的工作量也减轻不
少，看到顾客桌子上的‘光盘’，我们最
开心了。 ”这位工作人员介绍，如果餐
盘中的剩菜比较多， 收拾一张桌子至
少要花五六分钟，要是剩菜少了，两三
分钟就能搞定。

“以前不管参加喜宴还是和朋友
们一起出去吃饭， 剩下的饭菜都不好

意思打包带走， 怕别人说自己小家子
气，这其实完全是虚荣心在作怪。 ”参
加何女士和常先生婚宴的张阿姨说 ，
她今天打包了餐桌上的酱牛肉和花

卷，在她的带动下，同桌的好几个宾客
也每人打包走了一些基本上没怎么动

过的食物。 在张阿姨看来，这样的“吃
不完兜着走”并不是什么丢脸的事情。
“勤俭节约，一直是我们国家的光荣传
统，铺张浪费不但是个人经济损失，更
是造成全社会资源浪费。 人们的节约
意识增强， 在社会上形成了强大的正
能量，‘光盘’ 行动是中华民族传统美
德的回归。 ” 张阿姨说出了自己的看
法。 ①6

文明社会新气象 婚宴打包不“丢脸”

２０23 年 5 月 11 日 星期四

责任编辑 李立 A3

□记者 杜林波 文/图

“创文”让周口更美丽，城市更具魅
力。 不管是周口人，还是在周口经商的
外地人，都是“创文”的受益者。 彭娟现
在经营着一家茶叶店，小时候她跟随父
母从信阳来到周口，“创文”前周口的环
境让她记忆犹新， 而在周口 “创文”之
后，她切实感受到“创文”给周口和自己
带来的变化，“垃圾堆不见了，道路变宽
了，城市变美了，对未来的发展信心更
足了！ ”

“做生意，诚信最重要，城市文明也
是我们做成一笔买卖的加分项。 ”彭娟
说，有客户来周口，除了谈生意，我还会
带他们到周口中心城区走走，让他们实
地领略一下周口的美景，感受一下周口
的蝶变。 在周经商 10多年，城市变化让
人欣喜， 店里以前有两名服务人员，现
在变成四名，经营收入也比之前有所增
加。

周口创建全国文明城市以来，城市
变得更加干净整洁。 彭娟坦言，带着客
人不论到哪里， 都会觉得特别有面子，
看到周口城市良好的环境，客人对周口
发展和经商的信心更加坚定，彼此间的
交流与合作也不断增强。

现在，走在大街上，基本看不到有
人乱扔垃圾等不文明现象， 整个城市
给人的感觉干净整洁有序， 就算偶尔
有垃圾， 环卫工人也会及时清扫。 在
“创文 ”氛围的影响下 ，彭娟和她的员

工也加入 “创文 ”的行列中 ，她们在店
门口设立了志愿服务台， 负责平时门
店周边卫生的清扫，有时，看到个别不
文明的现象，她们也会进行提醒。 彭娟
坦言，身在周口，自己早已是周口的一
员了， 为家乡的建设贡献力量是每个
人应尽的责任。

随着周口创建全国文明城市工作持

续推进，城市环境得到明显改善，不论是
在周经商或是来投资的外地人， 都能感
受到“创文”带来的变化，感受到周口经
商、投资环境明显变好，周口这座城市让
人更喜欢、更向往，文明周口的新风吹遍
三川大地。 ②16

“创文”人人尽责 周口更加自信

5 月 10 日，记者在滨河北
路、胜利街、庆丰中路随机采访
发现， 汽车随意停放在公交站
台、辅路或人行道，即使有禁停
标志，仍有汽车随意停放。

记者 刘俊涛 摄

违规停车

公共设施要常查常修

陈先生：
中心城区存在的一些现象

让人侧目， 如街边商户随意往
人行道上倾倒生活用水， 导致
一些刚修补的路面遭损坏，部
分市民人为破坏路边隔离石

墩、护栏等，影响了城市的整体
形象。我建议，相关部门要对维
修后的道路、 绿化等要经常进
行巡查， 对发现的问题及时维
修，进一步完善基础设施建设。
同时， 也呼吁广大市民爱护市
政设施，树立城市主人翁意识，
不要随意破坏市政设施。

记者 刘华志 整理

残疾人停车位须专用

马女士：
市区有这样一种停车位，印

有“残疾人轮椅”图案，还有“专用
车位，禁止占用”提示牌。 这是无
障碍停车位， 专供肢体残疾的驾
乘人员使用。

残疾人专用停车位的设

置， 是社会文明进步的重要标
志。但是，残疾人专用停车位的
实际使用情况却堪忧。 肢体残
疾人郭先生说， 他在停车时遇
到了尴尬事， 一次他去市区一
医院看病， 他把车辆停在了无
障碍车位， 保安过来让他把车
开走， 说这是残疾人专用停车
位， 他拿出他的残疾人证给保
安，但保安还是以“创文”为由，
让他把车开走， 不能停在残疾
人停车位。他说，这样的尴尬他
遇到了多次， 身为一位肢体残
疾人，生活中已经是处处不便，
再人为设置障碍， 这样会给残
疾人驾驶员带来极大不便。

“小康社会， 残疾人一个都
不能少！ ”在全面建成小康社会
的今天，社会各界对残疾人群体
的关注度越来越高，帮扶力度也
越来越大。残疾人驾驶员是随着
社会文明进步而产生的新群体，
郭先生希望，残疾人的专用停车
位能得到切实有效的保障，真正
实现专位专用。 ②2

记者 马月红 整理

茶叶店员工在打扫卫生


